



ASOCIACIÓN DE LAS MALOCLUSIONES EN DENTICIÓN PRIMARIA Y LACTANCIA MATERNA EN CHIAPAS.

Hilda Hortencia H. Torre Martínez¹, Roberto José Carrillo González¹, Jorge Alberto Villarreal Garza², María del Carmen Theriot Girón¹, Juventino Alberto Favela Campa¹ y Jaime Adrián Mendoza Tijerina¹

¹ Facultad de Odontología, UANL, ² Universidad Autónoma de Nuevo León. hilda_torre@hotmail.com

Introducción: Se ha descrito que el factor etiológico para la presencia de maloclusiones es multifactorial y se considera que la lactancia materna tiene un papel importante en el desarrollo estomatognático al igual que en el desarrollo físico y mental del paciente pediátrico. **Objetivo:** Determinar los efectos de la lactancia materna en el infante en el desarrollo de maloclusiones en el sector anterior en dentición primaria. **Materiales y Métodos:** En este estudio fueron incluidos 98 pacientes pediátricos de 2 años a 6 años de edad (50 varones y 48 mujeres) que cumplieron los criterios de inclusión llenando una encuesta y utilizando una regla milimétrica con los cuales se determinó la sobremordida Horizontal, sobremordida Vertical y presencia de mordida Cruzada en relación a su edad, género y duración del periodo de lactancia. El análisis se realizó mediante pruebas de X² con un 95% de confiabilidad ($p = 0.05$) **Resultados:** Los resultados demostraron una relación entre el tiempo de lactancia y la presencia de maloclusiones en sentido horizontal ($p=0.002$), Además se observó una relación significativa entre la edad y la presencia de sobremordida horizontal ($p=0.042$), el resto de las variables no presentaron relación. **Conclusión:** Los pacientes que lactaron por menor tiempo están relacionados con la presencia de una maloclusión en sentido horizontal que aquellos que lo hicieron por un periodo más prolongado.

Key Words: Lactancia, Maloclusiones, Chiapas.